

ENTREVISTA

## Entrevista con Wilfried Lemke

Roser Fortuny y Eugènia Riera

Instituto Catalán Internacional para la Paz

**Wilfried Lemke, asesor especial de la oficina de la ONU sobre el Deporte para el Desarrollo y la Paz**

*La Oficina de la ONU sobre el Deporte para el Desarrollo y la Paz (UNOSDP por sus siglas en inglés) trabaja desde hace años para promover los valores positivos del deporte y contribuir a la resolución pacífica de los conflictos a partir de la actividad deportiva. Actualmente lleva a cabo proyectos para favorecer el diálogo y la reconciliación entre partes en conflicto en distintas partes del mundo, como el Oriente Medio o las dos Coreas. En esta entrevista hablamos de estas iniciativas y del potencial del deporte como constructor de paz con el máximo responsable de la UNOSDP, Wilfried Lemke.*

### **¿Cómo puede el deporte contribuir a promover la paz y el desarrollo?**

El deporte contribuye a promover el desarrollo y la paz de muchas maneras, pero me gustaría destacar tres aspectos clave. En primer lugar, debido a su alcance y popularidad en todo el mundo, el deporte posee una capacidad sin igual para movilizar, unir e inspirar. Es una herramienta económica, flexible y poderosa para promover objetivos de paz y desarrollo. En segundo lugar, el deporte inculca valores positivos para el desarrollo personal y social. Se basa en unos valores, como el trabajo en equipo, el respeto, el juego limpio y el liderazgo, que estimulan el desarrollo sostenible y positivo de las sociedades. Finalmente, el deporte promueve los ideales de paz, solidaridad y amistad. Unir a las personas, independientemente de sus orígenes y procedencias, crea fuertes vínculos, genera cohesión social y facilita el entendimiento mutuo y el diálogo. Proporciona habilidades que después pueden aplicarse a otras áreas sociales para impulsar acciones participativas y positivas.

## **¿Qué proyectos realiza la UNOSDP en favor de la paz y la resolución de conflictos?**

Desde hace tiempo, la Oficina utiliza el poder del deporte para unir a las personas y apoya el deporte para iniciativas de paz, desde el deporte de base hasta grandes eventos deportivos. Junto con el Comité Olímpico Internacional (COI), desde 1993, las Naciones Unidas instan a todos sus Estados miembros a respetar la tregua olímpica, una antigua tradición cuyo origen se remonta a la Grecia del siglo IX a. C., instaurada para proporcionar libre tránsito a los atletas, familias y peregrinos que viajaban a los juegos olímpicos. En los siete días anteriores, durante los Juegos y en los siete días posteriores, bajo el espíritu de la cooperación pacífica, los países participantes acordaban cesar todos los conflictos.

El año pasado, siguiendo esta tradición, la Asamblea General de la ONU aprobó por consenso la resolución relativa a la última edición de la “tregua olímpica”. 180 estados miembros acordaron respetar la tregua olímpica durante un periodo de 45 días a partir de la ceremonia inaugural de los Juegos de Río 2016 hasta la ceremonia de clausura de los Paralímpicos.

A nivel de base, en 2012 la UNOSDP puso en marcha el Programa de Liderazgo Juvenil para contribuir a la construcción de un mundo mejor y más pacífico mediante el desarrollo de liderazgos juveniles y modelos de conducta a través del deporte. La Oficina impulsa el diálogo entre las partes en conflicto como el que enfrenta las dos Coreas. En 2014, invitamos a jóvenes y oficiales de las dos Coreas en Gwangju (Corea del Sur), y al campamento juvenil Imagine PEACE, en Olimpia, Grecia. La experiencia proporcionó a los jóvenes una ocasión para reflexionar sobre el valor del deporte y la paz. Como resultado de los esfuerzos de la UNOSDP, se reconoció el poder del deporte para unir a las personas, generar confianza y proporcionar una plataforma de comunicación entre las dos Coreas.

**“ El deporte posee una capacidad sin igual para  
movilizar, unir e inspirar. ”**

## **¿La UNOSDP trabaja de alguna manera en los conflictos actuales, como los de Siria y de Oriente Medio?**

La Oficina ha jugado un papel activo en el fomento de soluciones pacíficas para los conflictos de Oriente Medio. Proyectos como la ampliación de un edificio para un pabellón deportivo cubierto, realizado en Palestina, tienen como objetivo empoderar a los niños refugiados y proporcionar entornos seguros en los que los jóvenes puedan practicar deportes. Con el mismo objetivo, hemos apoyado el proyecto “Deporte para la resiliencia”, de la agencia de Naciones Unidas para los refugiados de Palestina y al Centro Deportivo Femenino Diyar, que proporciona a mujeres de Palestina las competencias y la formación necesarias para que puedan entrar en el mercado laboral. La construcción de este centro contribuye de manera significativa a potenciar las infraestructuras deportivas, los recursos humanos y los programas sociales en Palestina.

Finalmente, el pasado mes de febrero acogimos a tres jóvenes refugiados de Siria en el Programa de Liderazgo Juvenil que tuvo lugar en Hamburgo. Además de empoderar a personas desplazadas y de proporcionarles competencias sostenibles para su futuro, nuestro objetivo era incluirlos en un programa seguro y adecuado y fomentar su integración en las sociedades receptoras.

## **Desde su nombramiento como asesor especial de las Naciones Unidas en 2008, ¿cuáles han sido los mayores logros de la UNOSDP?**

La aprobación de numerosas resoluciones de la Asamblea General relativas al deporte para el desarrollo y la paz y el reconocimiento del poder del deporte como importante facilitador del desarrollo sostenible en la Agenda de Desarrollo Sostenible 2030. Asimismo, desde 2008, he establecido cinco prioridades: la resolución de conflictos, la igualdad de género, el desarrollo de África, la inclusión de personas con discapacidades y el desarrollo juvenil. En relación con estas áreas, un enorme logro de la UNOSDP ha sido el Programa de Liderazgo Juvenil, del que hablaba antes. Se han organizado ya 20 campamentos en cuatro continentes, con más de 600 participantes -25 de los cuales con discapacidades-, y aprovecha el poder del deporte de un modo concreto y práctico. También estoy muy satisfecho de haber establecido y reforzado muchas colaboraciones

entre las Naciones Unidas y diversas organizaciones deportivas, como el COI, el Comité Paralímpico Internacional y numerosas federaciones internacionales, que apoyan nuestros esfuerzos en favor del deporte para el desarrollo y la paz.

## **¿Qué avances se han producido en cuanto a la implementación de políticas dirigidas a esta temática?**

Las recomendaciones políticas a los Gobiernos relativas al deporte para el desarrollo y la paz se están implementando todos los días, en todo el mundo. Además del reconocimiento del papel del deporte como importante herramienta para el desarrollo y la paz en la Agenda 2030 y en las resoluciones de la Asamblea General de la ONU, un avance considerable es la resolución sobre la tregua olímpica y el trabajo realizado por el Grupo Internacional del Deporte para el Desarrollo y la Paz.

Por otra parte, en septiembre de 2015 numerosos Estados miembros presentaron declaraciones relativas al deporte en el Consejo de Derechos Humanos y se presentó informe *La promoción de los derechos humanos a través del deporte y el ideal olímpico*, que incluye un conjunto de recomendaciones relativas a legislación nacional y a ejecución práctica, apoyo a programas, lucha contra la discriminación y otras prácticas perjudiciales o injustas en el deporte, medios de comunicación y educación.

## **“ Impulsamos el diálogo entre las partes en conflicto, como el que enfrenta las dos Coreas ”**

También es interesante destacar la iniciativa de Corea del Sur «Table Tennis for NepALL», un proyecto de tres años de tenis de mesa para personas discapacitadas en Nepal. De manera similar, otros Estados miembros han contribuido con sus políticas y programas: la Federación Rusa y la República de Sudáfrica en deporte y paz; el Reino Unido en deporte y juventud e infancia; Noruega en deporte y género y China en deporte y personas con discapacidades.

## **¿Cuál será la aportación de la UNOSPD a la nueva agenda relativa a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)?**

La Oficina utiliza el potencial del deporte en su papel como punto de entrada al sistema de las Naciones Unidas. Nuestro apoyo y facilitación incluye elaborar información relativa a la contribución del deporte a los ODS, ya sea en nuestra página web o con el informe del Secretario General de la ONU sobre Deporte para el Desarrollo y la Paz, que se presentará en la Asamblea General el próximo mes de octubre. Las consultas, informes y otras actividades de la UNOSDP servirán para apoyar y facilitar la implementación de la Agenda 2030 a través del deporte y con la voluntad de maximizar la contribución que el deporte puede aportar a dichos Objetivos.

Por ejemplo, el deporte aborda el “Objetivo 1: poner fin a la pobreza” enseñando y practicando competencias sociales y de empleo transferibles que puedan conducir a la mejora en el bienestar, la participación económica, la productividad y la resiliencia. Además, la actividad física y el deporte son elementos clave para mantener un estilo de vida activo y para el bienestar mental. Pueden contribuir a la prevención de riesgos como los relativos a enfermedades no transmisibles y servir como herramientas para la educación sobre sexualidad, reproducción y otros temas relacionados con la salud (“Objetivo 3: buena salud y bienestar”).

Y a través de nuestro Programa de Liderazgo Juvenil, promovemos entre otros los ODS de igualdad de género, educación de calidad, reducción de las desigualdades y sociedades inclusivas.

**En muchos países, el deporte está considerado una actividad principalmente masculina. Hemos visto que una de sus publicaciones (el cómic *Score the Goals*) hay un equipo de fútbol masculino, pero ninguna mujer deportista. ¿No cree que esto contribuye a reforzar la imagen masculina que se asocia con el deporte?**

Muchos países afrontan la desigualdad de género, y no solo en el deporte. Como he dicho antes, una de mis prioridades es usar el deporte para cerrar la brecha y promover la igualdad de género.

El cómic que publicamos hace algunos años estaba dirigido principalmente a jóvenes de 8 a 12 años y les proporcionaba una manera divertida e interactiva de entender, familiarizarse y reflexionar sobre los ocho Objetivos de Desarrollo del Milenio, al tiempo que los invitaba a actuar a través de diversas actividades explicadas en la guía educativa adjunta. Si bien es cierto que la historia trataba sobre un equipo de fútbol masculino, había también protagonistas femeninas, entre ellas el personaje de la capitana del barco, que hacía cambiar la percepción estereotipada de algunos de los otros personajes masculinos. Este era uno de los principales mensajes de la historia.

Las estrellas del deporte –y en especial los jugadores de fútbol– constituyen, a menudo, modelos de conducta no solo para los niños, sino también para las niñas y, como tales, pueden ser de gran valor para las Naciones Unidas y sus socios a la hora de difundir mensajes importantes.

## **“ El deporte representa valores humanos como el respeto por el oponente, la aceptación de las reglas y el juego limpio ”**

**El deporte se asocia a menudo con la competitividad y, lamentablemente, hay muchos ejemplos de episodios de violencia ocurridos en eventos deportivos. ¿Cómo se puede luchar contra este tipo de violencia?**

El deporte posee un poder único para atraer, movilizar e inspirar. No hemos de olvidar que, por su propia naturaleza, el deporte es participación; es inclusión y trabajo en equipo; representa valores humanos como el respeto por el oponente, la aceptación de las reglas y el juego limpio. El deporte es una poderosa herramienta para promover los ideales de paz, fraternidad, solidaridad, no violencia, tolerancia y justicia.

Por ejemplo, la UNOSDP participó en el torneo de fútbol Four Countries 4 Peace (Cuatro países por la paz), celebrado en 2011 con el objetivo de promover la reconciliación y el diálogo entre jóvenes de Burundi, la República Democrática del Congo, Ruanda y Uganda. El equipo tenía igual número de chicas y de chicos, pero solo las chicas podían

marcar goles. No había árbitro, por lo que los jugadores debían resolver entre ellos cualquier posible discrepancia. Jugando juntos, estos jóvenes estaban aprendiendo, sin darse cuenta, los valores universales del respeto, la tolerancia y el juego limpio.

## **¿Cuáles son los retos para la UNOSDP en los próximos años?**

Después de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, el mundo centra ahora su atención en los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En los próximos quince años seguiremos avanzando en el desarrollo global, aportando nuestra ayuda en favor de la consecución de los ODS. Mi equipo y yo haremos todo lo posible para que el deporte siga jugando un papel fundamental en el empoderamiento de las mujeres y de los jóvenes, a nivel individual y de comunidades, y en el logro de los objetivos de salud, educación, desarrollo y paz.

Photography : UN Photo/Mark Garten

© Generalitat de Catalunya